

ASSOCIATION BRETONNE DES AMIS DE SAINT JACQUES DE COMPOSTELLE

COMPTE-RENDU du CONSEIL D'ADMINISTRATION du 8 février 2020

Le conseil d'administration, convoqué le 24 janvier 2020 s'est réuni le 8 février 2020 à 9h30 dans l'établissement des Frères de Ploermel, 1, bd Foch, sous la présidence de Christian HARDY

Étaient présents

Côtes d'Armor : Jacky CADOREL , Hervé CHAPELET, Michel MILLIANCOURT, Michelle RUSSON, Jacques ROUE-DAËRON, Patricia LE MERRER.
Finistère : Jean-Marc FERRAND, Pierre NEDELLEC, Marie-Annick CORRE, Bernard LE MOIGNE, Jean-Michel ACQUITTER,
Ille-et-Vilaine : Martine QUEFFRINEC, Pierre LE GLATIN, Béatrice CHAMPAIN, Serge FAUCHEUX
Loire-Atlantique : Anthony GROUARD, Armelle LE CALLO Christian HARDY, Michel BUGEAU
Morbihan : Catherine LE BRUN, Françoise NARDON , Maurice PEPEY, Henri PANHELEUX, Daniel HUITEL

Excusés

Guy Maudet (pouvoir à Armelle le Callo) Marie-Alice Godet (pouvoir à Anthony Grouard)
Alain Quéau, (pouvoir à Jean-Marc Ferrand), Alain Victoire (pouvoir à Béatrice Champain) Marcel Constantin (pouvoir à Martine Queffrinec), Bernard Jaïn.

Soit : 29 présents ou représentés, 1 absent.

Est également présent : Yves Bouliou, référent de la commission « communication »

Le compte-rendu du précédent conseil d'administration (9 novembre 2019) est adopté à l'unanimité.

Monde jacquaire national

Credencial commune

Le président informe le conseil de la signature de la convention pour la credencial commune. le 17 novembre 2019 entre la Fédération et la Conférence des Evêques de France.

Don à Webcompostella

Le 30 novembre 2019, l'association Webcompostella a lancé un appel aux dons auprès des associations dont certains adhérents viennent animer l'accueil francophone à Santiago.

Extrait du message de Daniel RAGOT

« *Faute de finances – nous ne vivons que de dons, et l'Eglise de France n'a pas pu nous verser de subvention cette année – l'accueil francophone à Santiago, qui représente un budget de 58500€, est compromis. Il nous faut trouver 24,5K d'ici fin décembre pour pouvoir le maintenir en 2020* »

Rappel d'une décision prise lors du CA du 2 décembre 2017

« *Aucun soutien financier n'est accordé à l'accueil francophone de Santiago, en logique cohérente avec l'absence de prise en charge de frais pour les adhérents hospitaliers dans un accueil pèlerins* »

Des débats, il ressort :

que la finalité des dons consiste en une aide aux accueillants qui sont logés en ½ pension. Ils conservent à leur charge, le repas du midi et leur voyage.

Par ailleurs, Webcompostella verse une contribution pour le local mis à sa disposition.

Les arguments pour un soutien financier :

- notre association ne manque pas d'argent, et il s'agit d'un don à titre exceptionnel.
- les membres du conseil qui se sont rendus à l'accueil francophone constatent tous, qu'ils ont été très bien accueillis, les accueillants ne font pas de prosélytisme « aggravé », les discussions sont intéressantes ; c'est un moment de respiration,

Les arguments contre ce soutien:

les personnes qui sont « hospitalier» dans un accueil pèlerins font remarquer que leur séjour est entièrement à leur charge (nourriture et voyage)

Cette demande n'est accompagnée ni du budget de l'association ni de l'affectation des fonds.

Par ailleurs, Webcompostella est l'un des instigateurs de la création de la credencial commune, à laquelle notre conseil a refusé de participer.

Soumise au vote des membres du conseil pour : 5 – contre : 10 – abstention : 14, il est décidé qu'il n'y aura pas de soutien financier à cette association.

Assemblée générale 2020

Le budget prévisionnel est joint.

Il est sensiblement identique à celui de l'an dernier à Fouesnant. Il est prévu un café d'accueil, repas, un café de départ, un cadeau de bienvenue. Cette année, il ne sera pas remis de tickets repas aux présents, mais des bracelets de couleur jaune à ceux qui ont réservé un repas par le traiteur et des bracelets de couleur bleue à ceux qui auront apporté leur pique-nique.

La liste d'émargement . La liste du logiciel « galette » sera utilisée et éventuellement adaptée.

Maurice Pepey en charge des inscriptions, adressera la liste des inscrits une fois par semaine aux délégations.

Invités : Il est décidé d'inviter la Société Française, la Fédération, les Associations jacquaires suivantes : la Normandie, la Vendée, l'Anjou, la Mayenne, le Bourdon 17, la Belgique. Egalement, le Père Blot, La Ffr du Morbihan, l'ACIR, l'association du chemin des 3 Abbayes, les Chemins du Mont St Michel, Comité Bretagne-Galice, Irlande, Montobreizh, et Yvon Boëlle.

Jacquets d'honneur : Michelle Russon, Serge Faucheux, Marie-Alice Godet, et Marie-Flore Collas. Photo de groupe des membres du conseil par délégation. Elles seront intégrées dans les présentations faites par les délégués.

Entrants-Sortants : Accord sur les tableaux communiqués aux délégués.

Présentations à l'Assemblée : Les intéressés ne doivent pas tarder à adresser leurs supports à Alain le Prado.

Présentation des rapports du Président

Rapport moral : nombre d'adhérents : 1947 et non 1948.

Approuvé à l'unanimité.

Rapport d'activité : Pas de remarque particulière. Il est approuvé à l'unanimité.

Rapport du Trésorier

excédent de 10757€ . Comment justifier ce montant lors de l'assemblée ? : cette année a vu un accroissement des adhésions : 250 adhérents supplémentaires. Par ailleurs, il y a lieu de retirer de ce montant, le coût de l'application pour téléphones portables (4.500,00€).

Le rapport est approuvé à l'unanimité par le conseil.

Calendrier des Conseils d'administration 2020

Il est décidé de 4 conseils par an : les prochains conseils sont fixés aux dates suivantes : 21 mars, (mise en route, définir les missions de chacun, les nominations dans les commissions) 13 juin et 7 novembre.

L'assemblée générale 2021 est fixée au 13 mars

Marche de printemps 2020

Les invitations pour l'inscription à la marche de printemps organisée par la délégation d'Ille et Vilaine, qui se déroule du 9 au 16 mai au départ du Mont St-Michel ont été adressées aux adhérents. Les Québécois se sont également renseignés.

Suivi des projets

Commission communication

Intervention d'Yves Bouliou

1/ Présentation des objectifs

Actualiser nos différents supports afin de présenter une image plus moderne, avoir une cohérence sur les départements, s'adresser à toutes les tranches d'âge, y compris aux plus jeunes, augmenter la notoriété de l'association en Bretagne et en France, fidéliser les adhérents.

De leur réflexion, les membres de la commission avaient envisagé un audit auprès des délégués et/ou un questionnaire à un panel d'adhérents (A résoudre au préalable : le problème du travail lié au dépouillement).

Parallèlement, sont arrivées des demandes du conseil et des différentes délégations, auxquelles il fallait rendre réponse :

L'actualisation du dépliant,
La création de la carte de vœux,
La création d'un visuel autour de Compostelle et la Bretagne.

La création de 2 roll-up pour les délégations, un sur les chemins bretons et le second sur les chemins en France et Espagne,

Etat des lieux

La commission a effectué un état des lieux de certains outils :

Le site internet nécessiterait un « relooking ». Christian HARDY rappelle qu'il s'agit d'un site d'information et non de communication ;(à la différence de Facebook, instagram) mais n'est pas opposé à sa modernisation. Constat est fait par le conseil qu'il s'agit d'un outil performant, très apprécié, tant des adhérents que des personnes extérieures à l'association. La mobilisation des énergies autour de ce sujet n'est pas prioritaire.

Les vidéos : Lorsque l'association participe à des forums, salons..., des vidéos présentant les chemins bretons, les activités de l'association seraient bien utiles. Circulent quelques enregistrements obsolètes, dont la révision est nécessaire. C'est un chantier à ouvrir

Une carte de Bretagne ainsi qu'une carte d'Espagne en présentation poster plastifié (60X80) seraient bienvenues dans toutes les permanences.

Disposer d'une bibliothèque de belles photos illustrant les chemins en Bretagne, en France et en Espagne. Ces photos constituent un outil nécessaire lorsque l'on doit travailler sur un support. Yves a déjà fait un appel à ce sujet.

Moyens

Pour une cohérence graphique des supports, Yves Bouliou propose de travailler avec l'imprimerie Colibri, déjà en charge de notre revue « Ar Jakez ». Il a également fait usage de ses services pour l'actualisation du dépliant et la création de la carte de vœux 2020. Bien entendu, les propositions d'interventions de « Colibri » feront l'objet de devis, auxquels il sera ou non donné suite.

2/ Visuel

Yves présente un historique du travail effectué par les membres de la commission

« communication » pour parvenir à la proposition d'un nouveau visuel « Compostelle Bretagne », que l'association fera figurer sur tous ses supports, étant entendu que le logo « association bretonne des amis de St Jacques de Compostelle » est conservé en signature. Le visuel « Compostelle Bretagne » respectant le code couleur de l'association (bleu et jaune) est adopté à l'unanimité du conseil. (document joint).

3/ Roll up

Ensuite, présentation des projets des 2 roll up, sur lesquels la commission a travaillé. Celui concernant la Bretagne, Mise en avant des chemins et du site internet de l'association. Celui représentant la France et la partie nord de l'Espagne : ce support doit être vu comme un document « d'accroche » auprès d'une personne venant se renseigner. Après quelques discussions et demandes de rectifications sur la carte figurant les chemins en Bretagne (emplacement de certaines localités, tracé de chemins) et un devis de 1.388€ HT pour 5 jeux (soit 10 supports) le conseil adopte à l'unanimité les 2 supports présentés.(pièce jointe) Leur livraison est souhaitée pour l'assemblée générale (7 mars)

4/Le diplôme pour les pèlerins ayant effectué le chemin de Bretagne à St-Jacques de Compostelle

Anthony Grouard rappelle que la commission avait à l'origine proposé la création d'un premier diplôme pour les pèlerins se rendant d'un »Finistère à l'autre » et un second pour les pèlerins ayant parcouru tous les chemins bretons.

Sans abandonner le projet initial, la commission a retravaillé le sujet et propose la création d'un diplôme remis à tout pèlerin parti, soit de son domicile, soit de l'un des chemins bretons et qui irait jusqu'à St Jacques.

Du débat, il ressort la nécessité de la rédaction d'un règlement, dont l'élaboration par la commission « communication » tiendra compte des suggestions suivantes :

Le bénéficiaire serait tout pèlerin parti de l'un des points de départ des chemins bretons, ou de son domicile. Ce document pourrait être remis à un pèlerin d'origine étrangère ayant effectué le pèlerinage dans les mêmes conditions ; il lui serait alors expédié.

Les conditions d'obtention : Il serait délivré à tout pèlerin ayant effectué le pèlerinage jusqu'à St -Jacques de Compostelle en une ou plusieurs fois, sur une ou plusieurs années, sur justification par la production de la credencial étudiée par la délégation

La remise de ce document pourrait se faire lors de la journée « retour pèlerins »

Sa présentation :

le document serait présenté sous forme d'une feuille Format A4 , présentation en paysage.

Enluminure : une maquette avec plusieurs variantes sera demandée à l'enlumineur (Anthony Grouard a le contact).

L'association achèterait le modèle, en serait propriétaire et pourra donc le dupliquer à volonté.

L'association conserverait le choix de la police (en coordination avec l'imprimeur) afin de s'autoriser toute modification de texte.

Le coût de ce modèle est évalué entre 600 et 1000€. Le Conseil donne mandat au bureau pour conclure un achat dont le prix est compris dans cette fourchette. Au-delà de cette somme, la décision appartiendra au Conseil.

Le texte : le texte rédigé par Yves Bouliou suscite des remarques et suggestions :

Le passage de la Loire à Nantes : ce n'est pas le cas lorsque le pèlerin emprunte la voie des Plantagenêts.

Supprimer « Nantes » en conservant le reste de la phrase,

Ajouter Chelun après Clisson.....

Il est décidé que la commission va reprendre la rédaction du texte.

Le nom :Henri Panheleux rappelle que le document dont le nom s'achève par « stela » est réversé

aux personnes effectuant le pèlerinage pour motifs religieux. Sinon il est délivré un « certificat de distance ». Aussi a-t-il proposé notamment « Britannia ». les noms liés à l'hermine « ar erminig » sont écartés, comme étant à l'usage du Tro Breizh. Michel Milliancourt suggère « Jakez hent meur (le grand chemin de st Jacques) Le président apprécie le terme « Jakeztela ». Il est décidé que des propositions de nom peuvent être faites sans tarder à la commission (message à adresser à Yves Bouliou).

Afin de permettre une délivrance de ce certificat aux retours pèlerins 2020, une décision lors du conseil fixé au 13 juin est nécessaire.

Autre

1/ Carte de membre

Quel est son intérêt ?: obtenir des réductions dans certains magasins (vente de matériel) et en auberge de jeunesse.

Lors du conseil du 9 novembre 2019, il avait été décidé de travailler sur une carte d'adhérent annuelle, format carte bleue. Hors, le logiciel « galette » de gestion des adhérents propose une carte qui peut être transmise par messagerie à l'adhérent à charge par ce dernier de l'imprimer ou de la télécharger sur son téléphone portable.

Ce modèle par messagerie est adopté par le conseil.

2/ Application pour téléphones portables

L'application n'est pas encore prête. Christian HARDY pense être en mesure de nous faire une présentation lors du conseil du 21 mars.

3/ Le logiciel des adhérents « galette »

Quelques soucis en passe d'être résolus, pour beaucoup liés à la séparation des couples. Christian Hardy rappelle quelques consignes (vérifier la date de naissance du conjoint lors d'un renouvellement ; elle doit être en conformité avec le bulletin d'adhésion). Ne pas hésiter à l'appeler si nécessaire.

Sur le bulletin d'adhésion, prévoir d'écrire l'adresse mail en lettres majuscules (nous ferons la conversion en lettres minuscules).

3/Couvent des Calvairiennes à Redon

Le président informe le conseil du renouvellement de la convention entre l'association et la ville de Redon au sujet des locaux situés au couvent des Calvairiennes permettant à l'association d'y entreposer ses archives.

Patrimoine

Le père Blot sollicite le soutien financier de l'association pour la réalisation de l'autel de l'église de Drouges (Ille- et- Vilaine). (en bois doré, peint par Pierre Le Cacheux, artiste de Paris, intégrant une évocation de St Jacques et un St Michel) Son coût est de l'ordre de 6 à 7000 €.

Rappel d'Yves Nedelec : l'association donne son soutien uniquement pour le patrimoine jacquaire. Mise au vote : le soutien financier d'un montant de 500€ est accordé à la majorité du conseil (3 abstentions).

13h : repas

14h30 : reprise du conseil

Accueil des pèlerins du « Tro Breizh »

Il appartient à l'accueillant d'indiquer à la personne qui souhaite un hébergement de préciser éventuellement qu'il n'accueille que des pèlerins de St Jacques.

Par ailleurs, une réponse va être donnée au message adressé par une adhérente du Morbihan, accueil pèlerin sur le chemin de St-Jacques.

Credencial et bulletin d'adhésion

Sur le bulletin d'adhésion dans galette, il a été ajouté une case « credencial » permettant de comptabiliser les credenciales délivrées dans l'année. Actuellement cette zone est obligatoire. Il est proposé de la rendre facultative Accord du conseil.

Vie des délégations et commissions

Côtes d'Armor

22 février : réunion des baliseurs,

28 mars : sortie de printemps autour de Plésidy avec repas au restaurant « le St Jacques »,

4 avril : A Perros-Guirec, participation à un salon organisé par l'association des écrivains bretons.

Tenue d'un stand de 10h à 18h et conférence par Rose Faujour.

26 et 27 septembre : sortie d'automne sur 2 jours à Perros-Guirec et la Côte de granit rose
la date du retour pèlerin n'est pas encore fixée

Ouverture d'une permanence à St Brieuc à l'étude.

Finistère

7 et 8 mars salon de la randonnée

15 février : réunion baliseurs

22 février conférence par Rose Faujour à Quimper

4 et 5 avril, marche de printemps autour de Landevennec

26 juillet : marche à Pont-Croix

début octobre : sortie d'automne à Concarneau

21 novembre : café jacquaire à Chateaulin

Ille-et-Vilaine

salon du tourisme à Rennes environ 80 adhésions et renouvellement,

sortie printemps 29 mars autour de Bourg des Comptes,

marche de printemps du 9 au 16 mai,

septembre : rencontre avec les Normands du côté de Dinan,

les dates pour la sortie d'automne et le retour pèlerins ne sont pas encore fixées

Loire-Atlantique

du 24 au 26 janvier salon du tourisme à Nantes, (940 personnes ont pris des renseignements)

le 31 janvier documentaire suivi d'un débat sur le chemin d'Antony et Anne-Laure. (200 personnes)

1er février, réunion des baliseurs et 7 février réunion des hébergeurs

Vendée : balisage vers le Mont St-Michel – Ouverture d'un chemin menant à La Rochelle à partir de Fontenay le Comte

Chemin du mont St Michel : 100 carnets de miquelot délivrés en 2019.

Pose de statue en tôle découpée à Guenrouët, inaugurée avant mi mars

Gîte à Guéméné Penfao (si équipe municipale actuelle est réélue)

10 irlandais viendront à la marche de printemps 2021 (Finistère)

balisage posé par le département 44

- St Nicolas de Redon à Nantes (1ère phase), sur l'ensemble du canal et toutes les voies de sorties vers les villes et villages pour ravitaillement et hébergement : variante balisées par coquilles directionnelles comme actuellement,
- sud du département jusqu'à Clisson, (2è phase),
- Beslé sur Vilaine à Nantes (3è phase),

Morbihan

15 janvier : conférence à Vannes,
5 avril : sortie de printemps,
octobre sortie d'automne,
retour pèlerin, date non fixée (avec conférence de Rose Faujour si possible)
7 mars : AG.

Mouez ar Jakez

En mars, le choeur sera à Locquirec. 27 au 28 mars
En juin, le choeur retrouve celui de l'association Compostelle 2000
Il sera à Pont-Croix le 26 juillet pour la St Jacques.

Patrimoine

Association « Constellations Saint-Jacques ». Il s'agit d'une association issue de la Fondation David Parou Saint-Jacques. Elle aurait notamment pour but de créer un inventaire européen du patrimoine jacquaire. La commission ne voit pas l'intérêt d'y adhérer les bases de données existant déjà. De plus, l'esprit de cette association ne correspond pas nécessairement à l'éthique de notre association.

Exposition : la commission propose de créer une nouvelle exposition qui correspondrait à nos besoins. (Celles actuelles sont obsolètes tant en images qu'en textes). Elle propose de revoir la présentation, d'utiliser des supports plus aisés d'utilisation (soit roll up, soit panneaux en pvc ; ces derniers nécessitent l'usage de grilles) Sur la base de 150 panneaux : le coût en roll up est de 11000€ et 5000€ en panneaux pvc. On peut réduire les coûts (expo de 20 panneaux au lieu de 30). Une proposition du contenu et du coût sera faite au prochain conseil (21 mars). En cas d'accord du Conseil, une mise en fabrication pour livraison pour l'été pourra être envisagée.

Guides et chemins

Maurice Pepey explique être en phase d'apprentissage de la mise à jour des guides. Proposition est faite d'effectuer deux mises à jour par an afin d'être au plus près des informations portées sur le site internet de l'association : en octobre - novembre, (correspondant à un moment de l'année où s'effectuent de nombreux achats de guides) et en février, pour tenir compte des changements intervenus durant l'hiver (ex : arrêt de certains hébergeurs, ou inscription de nouveaux etc...)

Christian Hardy propose qu'une réflexion soit conduite sur la possibilité de supprimer le pas à pas (description de l'itinéraire) sur les guides, en publiant des cartes à la même échelle, ce qui n'est pas le cas actuellement. De plus, la suppression du pas à pas aurait l'avantage de réduire le travail tant des commissions « chemins » locales, que de la personne chargée de la mise à jour des guides.

Hospitalité

Dans le 44 : 3 nouveaux hospitaliers.

Hébergement sur les chemins bretons : En suite de la création du groupe de travail sur les « hébergements sur les chemins bretons », 6 pistes de travail proposées : adhésion des accueillants, fiches de renseignements, définition des rôles à l'intérieur du groupe de travail, charte des accueillants, harmonisation des présentations

Ar Jakez

Envoi des textes pour le 15 mars. Il conserve de la place pour le Procès verbal de l'Assemblée Générale .

Questions diverses

– Permanence de Redon – Remplacement de Georges Cario

A la suite d'une réunion du groupe du « pays de Redon », il a été décidé que Jean-Luc DANET prendrait la responsabilité de la permanence de Redon en remplacement de Georges Cario qui souhaite cesser cette activité. Jean-Luc Danet va gérer la permanence et le balisage des chemins autour de Redon. Pas d'opposition du conseil.

Prix Warcollier

La société française institue un prix Jeannine Warcollier « pour distinguer une action particulièrement remarquable d'une association jacquaire en faveur des pèlerins et des chemins de pèlerinage ». Le dossier est à envoyer avant le 31 mai 2020 à la Société. Le président demande aux délégations de faire des propositions.

Le livre-photo de la marche de printemps 2019 en Côtes d'Armor sera remis aux adhérents présents lors de l'assemblée générale . Pour les absents, ils seront remis aux délégations qui en feront la remise.

Fin du conseil : 15h45

Prochain conseil d'administration le 21 mars 2020